

<b>Zeitschrift:</b>	Études de Lettres : revue de la Faculté des lettres de l'Université de Lausanne
<b>Herausgeber:</b>	Université de Lausanne, Faculté des lettres
<b>Band:</b>	- (2002)
<b>Heft:</b>	2-3
<b>Anhang:</b>	Descriptif des auteurs

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## DESCRIPTIF DES AUTEURS

Jean-Michel AZORIN est chef de clinique à l'hôpital psychiatrique de Montmirail à Marseille. Traducteur de L. Binswanger et disciple d'A. Tatossian, il a publié de nombreuses études dans les domaines de la psychiatrie et de la psychopathologie.

Arnaldo BALLERINI a fait sa formation dans la Clinique neuro-psychiatrique de l'Université de Bologne et a dirigé ensuite un service de psychiatrie à Firenze. Il est professeur de neurologie et de psychiatrie, et enseigne la psychopathologie à la Faculté de l'Université de Firenze. Il est en outre Président de la Société italienne pour la psychopathologie. Ses centres d'intérêts ont depuis toujours été la clinique et la psychopathologie des psychoses. Il a publié environ deux cent textes.

Régula BAUMANN est infirmière diplômée en psychiatrie depuis 1982 et a été certifiée en clinique à l'École supérieure d'enseignement infirmier en 1992. Elle a également suivi une formation spécialisée pour soignants et accompagnants, conclue par un diplôme en 1999, à l'Institut de recherche et de formation à l'accompagnement des personnes en fin de vie, en deuil et en crise (IRFAP) à l'Université Webster de Genève. Elle travaille aujourd'hui à la consultation de Sévelin dans la section «E. Minkowski» du Département universitaire de psychiatrie adulte (DUPA) de Lausanne. Elle a en outre reçu en 1995 un des prix Balint pour les soins infirmiers.

Silvana BORUTTI a étudié la philosophie de la connaissance de la tradition néokantienne, la pensée de Wittgenstein, la philosophie analytique, et l'épistémologie des sciences humaines. Elle a constamment maintenu deux pôles d'intérêt dans ses recherches :

les modèles philosophiques de la signification et du langage, envisagé soit en tant que réalisation anthropologique et sociale (discours), soit en tant que fonction cognitive et culturelle (langages spéciaux scientifiques et philosophiques), et les modèles épistémologiques de la construction des objets dans les sciences humaines (en particulier, l'économie et la sociologie, l'anthropologie, la psychanalyse). Elle est professeur de Filosofia teoretica à l'Université de Pavie.

Christian BROKATZKY est psychologue clinicien et psychothérapeute d'orientation psychanalytique (en formation). Il travaille au centre psycho-social de Payerne (Secteur Psychiatrique Nord) et comme assistant à l'Institut de Psychologie de l'Université de Lausanne où il s'occupe de l'encadrement et de l'enseignement. En outre, il travaille également ponctuellement comme superviseur auprès d'équipes éducatives.

Bruno CALLIERI, né en 1923 à Rome, a suivi une formation de médecin, neurologue et psychiatre. Il est aujourd'hui professeur à l'Université *La Sapienza* de Rome, professeur auprès de *Sacra Romana Rota* et directeur de l'hôpital psychiatrique *S. Maria Immacolata de Guidonia* à Rome. Il a étudié la psychopathologie avec Kurt Schneider à l'Université de Heidelberg et avec Jürg Zutt à l'Université de Frankfurt. Depuis quarante ans, il suit la psychopathologie clinique et l'anthropologie phénoménologique, tout en nourrissant beaucoup d'intérêt pour tout ce qui concerne les « sciences humaines ». Depuis 1994, il est Président honoraire de la Société italienne pour la psychopathologie.

Lorenzo CALVI est médecin, neuro-psychiatre des hôpitaux (aujourd'hui à la retraite). Il a été formé en phénoménologie à l'école de Danilo Cargnello (du côté de Binswanger) et de Enzo Paci (du côté husserlien). Il est fondateur et rédacteur en chef de la revue « Comprendre. Archives internationales pour l'anthropologie et la psychopathologie phénoménologique » (I - 23827 Lierna).

Raphaël CÉLIS est professeur de philosophie à l'Université de Lausanne, où il dirige également le Centre lémanique d'éthique. Il a enseigné dans les universités de Bruxelles, de Wuppertal, et de Dijon. Ses publications concernent essentiellement l'anthropologie, la philosophie de l'art et de la littérature, et l'herméneutique.

Michèle CÉLIS-GENNART, docteur en philosophie et psychologue, a étudié à l'Université de Louvain et, sous le rayonnement du professeur Jacques Schotte, a travaillé dans la ligne de l'anthropologie et de la psychiatrie phénoménologiques. En Suisse depuis 1991, elle s'est formée à la thérapie d'orientation systémique. Elle travaille actuellement au Service de psychiatrie de liaison de la polyclinique médicale universitaire de Lausanne, à l'Institut de psychologie de l'Université de Lausanne et au Centre de recherches familiales et systémiques (CERFASY), à Neuchâtel.

Alfredo CIVITA, né à Naples en 1952, a fait ses études de philosophie à l'Université de Florence et de Milan. Par la suite, il s'est spécialisé en psychologie et en psychothérapie à Pavie et à Milan. Aujourd'hui, il est professeur d'épistémologie des sciences humaines à l'Université de Milan et exerce la profession de psychothérapeute à Milan. Ses principaux centres d'intérêt sont la relation entre le cerveau et l'esprit, ainsi que les problèmes théoriques et techniques de la psychothérapie psychanalytique.

Caroline GROS est docteur en philosophie, psychanalyste, et enseigne au Collège international de philosophie à Paris. Elle est l'auteure d'une monographie importante sur L. Binswanger, et a publié plusieurs articles sur les rapports entre phénoménologie, psychanalyse et psychiatrie.

Frédéric JOVER est psychiatre des hôpitaux et responsable d'un hôpital de jour au CHU de Nice. Il est en outre secrétaire de la Société de phénoménologie clinique et de Daseinanalyse de Nice. Ses centres d'intérêt portent sur les approches phénoménologiques et la psychopathologie de l'art.

Graziano MARTIGNONI est médecin, psychiatre FMH et psychanalyste. Il enseigne la psychopathologie à l'Université de Fribourg, il est aussi professeur au Département de psychologie de l'Université de Palerme et responsable du domaine psycho-anthropologique du Département de travail social de l'École universitaire professionnelle de la Suisse italienne (SUPSI). Il a en outre enseigné à l'Université Deusto de Bilbao et à l'Université Suor Orsola Benincasa de Naples. Il est enfin président du conseil scientifique-didactique de l'Académie de psychothérapie psychanalytique de la Suisse italienne.

Roberta DE MONTICELLI a étudié à l'École Normale de Pise et aux Universités de Oxford, Munich et Zurich. Elle est actuellement professeur ordinaire de Philosophie moderne et contemporaine à l'Université de Genève et Directeur du Programme Lémanique (DEA, École Doctorale) *La phénoménologie et les approches cognitives de l'homme*. Ses domaines de spécialisation sont la phénoménologie de l'affectivité et du vouloir, dans leurs implications pour les fondements de la psychologie, la philosophie morale et l'esthétique. Elle travaille actuellement à une théorie de la personne centrée sur la notion d'individualité essentielle.

Sergio MORAVIA est professeur de philosophie à l'Université de Florence. Il s'est occupé de l'âge des Lumières, de l'histoire des sciences humaines et de la pensée française contemporaine. Depuis une vingtaine d'années, il s'est consacré à la *philosophy of mind* et à l'analyse des problèmes de l'existence selon des principes phénoménologiques et herméneutiques.

Jean NAUDIN est docteur en philosophie et psychiatre. Il est actuellement médecin-chef à l'hôpital psychiatrique de Montmirail à Marseille. Disciple d'A. Tatossian, il est l'auteur de deux ouvrages et de plusieurs articles relatifs à la compréhension et au traitement des psychoses.

Jérôme PEDROLETTI fut licencié en philosophie à Besançon en 1969 et diplômé comme infirmier de secteur psychiatrique en 1975 à Besançon. Il est infirmier à Cery — Département universitaire de psychiatrie adulte (DUPA) de Lausanne — depuis février 1991, infirmier-clinicien depuis 1997 et intervenant entre autres dans la section «E. Minkowski». Co-auteur avec Claude Cantini et Geneviève Heller de «Histoires infirmières de l'hôpital de Cery, 1940-1990» (éd. d'En Bas, Lausanne, 2000).

Monique SCHNEIDER a suivi une formation philosophique à Nancy et Paris (admise à l'ENS, agrégation, doctorat d'État). À partir de sa thèse sur l'articulation entre affect et représentation, elle s'est orientée vers la psychanalyse : travail de recherche au CNRS, en tant que Directeur de recherches et pratique psychanalytique privée. Ses principaux axes de recherche s'articulent autour des thèmes suivants : du pulsionnel à l'intellectuel, l'éthique originale, le partage sexué, le trauma et la négation.

Ronald DE SOUSA fut élevé en France et en Angleterre, il a obtenu son BA (Oxon) en 1962, et son PhD à Princeton en 1966. Il est actuellement professeur à l'Université de Toronto (Canada). Il a en outre été professeur invité aux Universités de Californie (Berkeley, Santa Barbara); Dartmouth; British Columbia; Lanzhou (Chine) et Neuchâtel. Le domaine de ses recherches porte sur la philosophie de l'esprit — particulièrement la philosophie des émotions —, ainsi que sur la philosophie de la biologie, l'individualité en biologie, éthique et émotions.

Fernand SEYWERT, psychiatre, maître d'enseignement, médecin-chef au Département universitaire de psychiatrie adulte (Prof. P. Guex, Prof. F. Borgeat), Lausanne. Originaire du Luxembourg, après des études de médecine à Strasbourg, il fit sa spécialisation en psychiatrie-psychothérapie en Suisse dès 1967. Formateur et superviseur au Centre d'études de la famille (CEF) à Lausanne depuis 1978. Actuellement, il est médecin responsable de la section « Eugène Minkowski » (troubles du spectre de la schizophrénie) à la clinique psychiatrique universitaire. Dans la prise en soins bio-psycho-sociale des personnes atteintes de schizophrénie, il privilégie une approche éco-systémique et phénoménologique.

Laurent VAN EYNDE, né en 1967, est docteur en philosophie et lettres, chercheur qualifié au FNRS belge. Il a été professeur remplaçant à l'Université de Lausanne (semestre d'hiver 1997-1998) pour un enseignement d'anthropologie phénoménologique et psychopathologie. Il enseigne actuellement la philosophie de l'art et de la littérature et la métaphysique aux Facultés universitaires Saint-Louis, à Bruxelles, où il dirige également le Séminaire Interdisciplinaire de Recherches Littéraires (SIRL).